



une apparition à Livourne. - C'est un plaisir de voir cet enfant reprendre à vue d'œil, après 38 jours de lit et de lait il était devenu pâle et maigre à un point impressionnant, mais maintenant, grâce à un appétit dévorant qu'on peut enfin satisfaire, il refluerit positivement. Je ne savais pas que le paratifo était une maladie qui s'éternisait de cette façon, une plus violente et plus courte l'aurait moins débilité. Avec tout cela le début des études scéniques de ce jeune homme, déjà fort retardé puisqu'il aura bientôt 7 ans, est renvoyé à je ne sais quand. Il est d'une ignorance à peu près complète, sauf en histoire de France pour laquelle il a une passion, mais par contre est fort au courant des choses de la campagne, ce qui vaut bien quelque chose... Pour l'instant d'ailleurs les écoles sont encore fermées jusqu'au 2 Décembre, par une prudence peut-être excessive car l'épidémie est en

19

grande décroissance. Elle a été très forte
et autour de nous les gens, presque tous
jeunes, mouraient comme des mouches.
Mais c'est à Milan surtout que cela a été
terrible.

Nous avons déjà un froid très vif, accompagné
de vent comme on n'en voit qu'ici, C'est trop
tôt commencer cet affreux hiver que je redoute
tellement, étant donné notre chauffage insuf-
fisant et parcimonieux. Je vois que vous avez
les mêmes craintes. Ici non plus on ne trouve
pas de domestiques, et j'aurais été bien em-
barrassée si ma précieuse femme de chambre
ne m'était revenue après six mois quoique
mariée, elle ne restera telas que jusqu'à ce que
son mari soit démobilisé. Mais la cuisinière !
Sa bêtise n'a d'égale que son ignorance en
cuisine, et pourtant il faut s'en contenter.
Pour les festins que nous faisons d'ailleurs
elle suffit presque. Vous ne m'apporterez
pas avec vos paix, vu que ceux d'ici sont
bien pires. On paye les œufs 1.20 pièce,

une infecte margarine (le beurre a depuis longtemps disparu) 15^{fr} le Kilo , quand on en trouve . Je paye la viande 14^{fr} le Kilo , je peux en avoir grâce à un boucher voisin , voleur de ses clients et des gouvernements , mais en ville on n'a droit qu'à 200 grammes par tête et par mois et on est très strict . De même pour le lait , étant à la campagne , je suis privilégiée , en ville on en a un ½ litre pour six personnes après avoir fait queue deux heures . Je ne parle pas des légumes et des farineux qui sont à des prix exorbitants à cause de l'absence de viande . - Mon amie Salvemini (ex-bouchare) vient de passer deux mois à Grenoble où pour 8^{fr} par jour elle avait à sa pension de la viande à tous les repas , du beurre excellent en abondance etc Il me semble que l'égalité de traitement entre les Alliés qu'on avait fait faire à nos yeux est plus que jamais un mythe ! Si maintenant , au lieu d'améliorer un peu notre situation , il va falloir ravitailler

toute l'Allemagne, vrai, ce sera amer !

Les victoires ont suscité ici une poussée d'imperialisme qui me paraît fort inquièteante. Vous aurez vu que les Italiens ont occupé la Dalmatie entière, Trieste, Pola, je ne puis croire que tout cela leur soit laissé, ce serait d'une injustice criante, mais alors pourquoi les Alliés les laissent-ils occuper tous ces territoires s'il faut ensuite les rendre ? C'est d'une imprudence folle - Partout des conflits éclatent avec les Yougo-Slaves. Enfin il y a du grabuge qui se prépare, et en haut lieu on ne me paraît pas à la hauteur, rien n'a été organisé, préparé. A Paris évidemment on n'est pas du tout au courant de la question, on ne s'apercevra des choses, et des appétits italiens, que quand il sera trop tard, et cela suscitera aigreur, irritation dans l'avenir. Cette avidité territoriale est excitée par la plus grande partie de la presse, tout le malheur vient de là, car